



平成三十一年三月一日

難と考えて、今回この採用をさせていただいたと  
いうように御理解いただければ存じます。

○川内委員 麻生大臣からるる御説明をいただい  
たわけですが、この表を見れば、一兆一千  
億円という財源がどのようにどの階層に行くのか  
という傾向は、機械的な試算であつても明白に  
なつてます。

低所得の世帯に対する支援、要するに、世帯の  
人數についても、麻生大臣、言及になられました  
けれども、結局、高齢者のひとり暮らし世帯とか  
非正規で働く若者の世帯とか、そういうところに  
どう支援をしていくかということが、日本の経済  
にとつても非常大事な局面である中において、  
その一兆一千億が、結局、消費税の逆進性とい  
うことよりも世の中的に逆進性を助長している、格  
差を拡大している結果になっている、一兆一千億  
の財源がですよ。それを私は指摘をしているわけ  
でございまして、総理にお答えいただけなかつた  
のが残念ですが。

もう一点、今度は総理しか答えられないことな  
んすけれども、きょう、玉城デニー知事とお会  
いになつていらっしゃると思います。そこで、普  
天間の危険性の除去ということを御発言を総理は  
されているんですけれども、普天間の危険性の除  
去といふときに、亡くなられた翁長知事は、飛行  
場が危険なんぢやないんだ、その飛行場にいるヘ  
リコプターや飛行機が危険なんだ、住宅地の上を  
低空で飛び回り、そして窓から物が落ちてくる、  
窓から物が落ちてくるんぢやなくて窓が落ちてく  
るといふこともあつた、そういうことをなくして  
もらいたいんだといふことをおつしやつていらっ  
しゃつたわけですが。

普天間の危険性の除去、だから辺野古をつくる  
んだといふことであれば、普天間の危険性の除  
去、これは、辺野古は、いつできるかわからな  
い、幾らかかるかわからぬ、そして、辺野古が  
できたとしても普天間が返つてくるかどうかはわ  
からないというのが防衛大臣の見解ですから。  
だったらば、まず飛行機の危険性を除去する、

すなわち日米地位協定の改定を、せめてアメリカ  
の国内と同じように、低空飛行訓練は誰もいらない  
いうような日米地位協定の改定をまず申し込んで  
いたわけですが、今申し上げましたように危険性  
も負担も大幅に軽減される、このように考えてお  
ります。

○川内委員 いや、総理、辺野古ができるれば普天  
間が返つてくるということが保証されているので  
あれば、今の総理の御発言はそうですかといふこ  
とになるのかもしませんが、普天間が返つてく  
るという保証はないわけですから、そこをトラン  
プさんと話し合つていただきたいということを申  
し上げておきたいと思います。

○安倍内閣総理大臣 普天間飛行場が世界で最も  
危険と言われるゆえんは、周囲を住宅や学校で囲  
まれ、市街地の真ん中にあるということだと思います  
ます。

普天間飛行場から離陸する場合も着陸する場合  
も、飛行高度の高低にかかわらず、必ず市街地の  
上空を飛行することになります。また、このた  
め、騒音被害も避けられず、住宅防音が必要な世  
帯は一万数千に上つています。

普天間飛行場から離陸する場合も着陸する場合  
も、飛行高度の高低にかかわらず、必ず市街地の  
上空を飛行することになります。また、このた  
め、騒音被害も避けられず、住宅防音が必要な世  
帯は一万数千に上つています。

このようないま普天間の危険性を根本的に除去する  
ためには、一日も早く辺野古への移設を進めてい  
くことが必要であります。

辺野古への移設は、沖縄に全く新しい基地をふ  
やすといふものではありません。普天間が持つ三  
つの機能のうち一つに絞つて、かつ規模も大幅に  
縮小した上で移設するものであります。

辺野古への移設が実現すれば、飛行経路はこれ  
は海上となります。安全性は格段に向上します。  
また、騒音も大幅に軽減されることになりまし  
て、住宅防音が必要となる世帯は、現在は普天間  
においては一万数千世帯でございますが、それが  
ゼロとなるわけでありまして、負担は大幅に軽減  
することになります。

これまで日米の首脳間における具体的なさまざま  
なやりとりをしてきたわけでございますが、そ  
れは差し控えさせていただきますが、累次の機会  
に、沖縄の負担軽減に関する日本政府の立場につ  
いては説明をしてきたことでございましたし、地元  
の方々の思いも伝えてきましたところでござります

が、まさに普天間基地を全面返還し、そして辺野

古に移設すれば、今申し上げましたように危険性  
も負担も大幅に軽減される、このように考えてお  
ります。

○川内委員 いや、総理、辺野古ができるれば普天  
間が返つてくるということが保証されているので  
あれば、今の総理の御発言はそうですかといふこ  
とになるのかもしませんが、普天間が返つてく  
るという保証はないわけですから、そこをトラン  
プさんと話し合つていただきたいということを申  
し上げておきたいと思います。

さらには、辺野古のサンゴですね、これはしつこ  
くて申しわけないです、辺野古のサンゴ。これ  
は、総理、子供のサンゴは埋め殺されているんで  
すよ。子供のサンゴ、ちつちやなサンゴは埋め殺  
されているので。ちつちやいサンゴというのは子  
供のサンゴなんです。これから大きくなるんで  
は移したよ、移植対象のという言葉をつけるべき  
だつた、訂正するということだけは間違いない  
ので、あそこのサンゴは移植しているという言  
い方は不十分だつた、あそこの移植対象のサンゴ  
は移したよ、移植対象のという言葉をつけるべき  
だつた、訂正するということだけは言つてください。お願  
いします。

具体的には、那覇第二滑走路の工事に伴い、小  
型サンゴ約三万七千群体の移植を行いましたが、  
仮にこれに辺野古移設と同じ基準を当てはめれば  
小型サンゴ類十七万群体を移植する必要があつ  
た、つまり、三万七千ではなくて十七万群体を移  
植しなければならないという、非常に厳しい、那  
覇第二滑走路と比べて厳しい基準で辺野古のサン  
ゴの移植は行つてはいるということであります。

なお、北側海域には……

○安倍内閣総理大臣 あと、辺野古が完成し、そ  
して使用が可能となれば、間違ひなく普天間は返  
還されます。全面返還されます。普天間基地は全  
面返還されるということは明確に申し上げておき  
たいと思うわけでございます。それはそういう約  
束で進めてきているわけでございます。(川内委  
員)条件が整えばですよ」と呼ぶ)条件というの  
は、もちろん辺野古が完成して使用が可能となれ  
ば、当然、普天間基地は全面返還されます。これ  
はもう明確に米国と約束をしていることであつ  
ますから、返還されるかどうかわからないといふこ  
とでは全くないということは明確に申し上げてお  
きたい、このように思います。

○坂井委員長 安倍総理、時間が過ぎております  
ので、簡潔にお願いします。

○安倍内閣総理大臣 ということでござります。  
○川内委員 終わっておりますけれども、那覇第  
二滑走路事業におけるサンゴを辺野古基準と同  
じにしたら十七万群体を移さなきやいけなかつた  
だ、それを三万七千移したんだ、十四万殺したと  
いうことなんですよ。(安倍内閣総理大臣)辺野古  
じゃなくて」と呼ぶ)那覇でね、那覇で。だから、  
そういううちちやなものはいっぱいあるんです。  
それは移されていないといふことだけはちゃんと  
わかっているよと、だから訂正するよぐらい言わ  
ないと……

ただきますが、移設作業に当たっては、周辺の自  
然環境に最大限の配慮を払つたため、約五年間にわ  
たる環境影響評価を行つています。その際、沖縄  
県知事からは、合計六度、千五百件以上に及ぶ意  
見をいただき、これを全て反映をしております。  
その上で、保護対象のサンゴについては移植し、  
また、国指定の天然記念物や絶滅危惧種に指定さ  
れている貝類、甲殻類なども移動させる方針であ  
るとの承知をしております。

このうちサンゴ類の移植については、沖縄防衛  
局において、部外の専門家から成る環境監視等委  
員会の指導助言を踏まえて保護基準を設定してお  
りまして、実際設定した基準は、那覇第二滑走路  
の工事に伴う埋立ての際よりも相当厳しいもので  
あり、この内容は沖縄県にも報告をしていると聞  
いております。

具体的には、那覇第二滑走路の工事に伴い、小  
型サンゴ約三万七千群体の移植を行いましたが、  
仮にこれに辺野古移設と同じ基準を当てはめれば  
小型サンゴ類十七万群体を移植する必要があつ  
た、つまり、三万七千ではなくて十七万群体を移  
植しなければならないという、非常に厳しい、那  
覇第二滑走路と比べて厳しい基準で辺野古のサン  
ゴの移植は行つてはいるということであります。

なお、北側海域には……

○坂井委員長 安倍総理、時間が過ぎております  
ので、簡潔にお願いします。

○安倍内閣総理大臣 ということでござります。  
○川内委員 終わっておりますけれども、那覇第  
二滑走路事業におけるサンゴを辺野古基準と同  
じにしたら十七万群体を移さなきやいけなかつた  
だ、それを三万七千移したんだ、十四万殺したと  
いうことなんですよ。(安倍内閣総理大臣)辺野古  
じゃなくて」と呼ぶ)那覇でね、那覇で。だから、  
そういううちちやなものはいっぱいあるんです。  
それは移されていないといふことだけはちゃんと  
わかっているよと、だから訂正するよぐらい言わ  
ないと……

○坂井委員長 川内委員、十二分に時間は使われ  
たことと思いますが。(川内委員)もう一度と呼

ぶ)川内委員、もう申合せの時間は過ぎておりますので、きょうはここで終わりにしたいと思いますので、残念ですけれども、次の質問者、お願いたします。

○緑川委員 国民民主党・無所属クラブの緑川貴士です。

緑のネクタイをしている安倍総理、きょうはありがとうございます。私が緑川なので緑のネクタイをしております。

そして、麻生大臣、また政府関係者の皆様、連日の予算案の質疑、審議、大変敬意を払った上で真摯に議論を進めてまいりたいというふうに思っています。

戦後最長と言われる景気拡大の中にはありますけれども、一人当たりの国民の物、サービスを買えども、一人当たりの賃金の伸びが、去年の各月の大半でマイナスがありました。そして、賃金の目減りをしている、生活者が豊かになっていない、暮らしに上向いていかない、景気回復の実感は感じられない、私の地元の生活者の大半の声であります。

安倍総理は、名目一人当たりの賃金に雇用者数を掛けた総雇用者所得がプラスであるというふうに胸を張つていらっしゃいますけれども、私の実質賃金がマイナスであり、暮らし向きがよくなっていない、このことに対する答えにはなっておりません。

議論が平行線のままですでの、きょうは資料をお持ちいたしました。

一の総雇用者所得の推移を見ていただきたいと思いますが、こちら、総理の言うように、名目、実質で見てもプラスであります。そして、その二〇一八年に三%近い激しい伸び率が生まれています。この要素の主体は何であるのか更に見ていくべき、三の六十五歳以上の男女、二〇一八年でも確かに伸びていますが、そのほかの月、そのほか

の年でも伸びています。そして、一方、女性、下を見ますと、これは六十五歳以上の女性も含まれていますが、二〇一八年に二と同じように激しく伸びている部分が、リンクしております。この女性と高齢者が就業者として伸びている、どういう形態で伸びているのかを見れば、五です。正規と非正規のこの伸び、二〇一八年に、赤いこの折れ線グラフがはね上がっている。これが非正規で伸びている部分が、広がっていくように、あらゆる政策を総動員してまいりたいと考えております。

つまり、女性、そしてお年寄りが非正規という形で働いている低い賃金で働いている。そうした生活者がふえることによる総雇用者所得の伸びは、総理、暮らし向きがよくなっていると思いますが、これが非正規で伸びたことがあります。

○安倍内閣総理大臣 国民みんなの稼ぎである総雇用者所得について、女性や高齢者の就労参加が進んだこと等により雇用が大幅に増加する中、名目でも実質でも増加が続いているます。

また、労働力調査によると、安倍政権の六年間で、六十五歳以上の方については、非正規雇用が百七十九万人増加している一方で、実は、六十五歳以上でございますが、正規雇用も三十万人増加をしているわけであります。

その上で、六十五歳以上の方が非正規雇用として働く理由については、自分の都合のよい時間に働きたいからという理由が、家計の補助、学費などを得たいからや、正規の仕事がないからという理由を上回っております。

なお、消費の動向につきましても、二〇一四年四月の消費税率八%への引き上げにより大きな駆け込み需要と反動減が生じ、景気の回復力が弱まることがとなつたものの、その後のアベノミクスの取組によって、GDPベースで見て、二〇一六年後半以降、増加傾向で推移をしております。

また、平成三十年の内閣府の調査によれば、現在の生活に満足と回答した者の割合は七四・七%、これは過去最高となつておりまして、まさにこの調査によれば、多くの方には景気の回復を感じていただいて、こう思います。

ただ、実感できないという方もいらっしゃることも承知をしておりまして、少子高齢化が進む中においても、我が国経済が力強く成長し、国民一人一人に景気回復の波が広がっていくように、あらゆる政策を総動員してまいりたいと考えております。

○緑川委員 総理、長寿化のもとで意欲を持つて働きたい人がふえる、女性やお年寄りがふえている、そしてまた、自分らしく働くこと、それ自体はすばらしいことです。しかし、働き手がふえているのに消費が伸びていかない。

六の図をごらんください。実質家計消費は、二〇一八年、この景気拡大の六年間の中、真っただ中にあるこの時期にしても、二〇一三年に比べて、五年前よりもむしろ下がっているんですよ、消費が。これは何かというのを真剣に考えていただきたい。

共働き世帯が何で今も共働きで働いているのか。ひとり暮らしのお年寄りが年金収入以外の収入を求めてなぜ働き続けているのか。消費をふやしたいけれどもふやせない、貯蓄に回すしかなり将来不安を抱えている人たちがふえているからじゃないですか。

アベノミクスの効果があらわれていないことの何よりの証左であると思いますが、いかがですか。お答えください。

○安倍内閣総理大臣 今お示しをいただいたグラフについては、消費税による反動の増と減ということだというふうに我々は理解をしております。

○緑川委員 生活の実感が感じていられない人もまだいるとか、どうもやはり、現場の感覚では、やはり怪しくなつていてるところがございますのなりません。家計調査、実質GDPの算出基準もやはり怪しくなつていてるところがございますの

总理、余りお持ち合わせていないような気がしてしまいます。家計調査、実質GDPの算出基準もやはり怪しくなつていてるところがございますの

まず、お話をさせていただきますと、これまでの我が国の強道ミサイル防衛は、ミサイル発射の兆候を早期に察知をしてイージス艦などを展開させ、必要な期間、迎撃体制をとることを基本としてきました。こうした考え方のもの、政府としては、イージス艦八隻体制であれば、二隻程度は一定の期間にわたって継続して洋上でBMD任務を行い、我が国全域の防護が可能である、こう考え

てきたところでございます。

他方、北朝鮮は、移動式発射台、TELと言われておりますが、による実戦的な発射能力を向上させました。そしてまた、潜水艦発射型、SLB Mを開発いたしました。この開発は、日本あるいは米国において予測していたよりも速いスピードで行われているわけでございます。これは残念ながら、事前にSLB Mの発射は予測はできないわけございまして、発射兆候を早期に把握することは困難になつておきます。

このような状況の変化などを踏まえれば、今は二十四時間三百六十五日の常時継続的な体制を一年以上の長期にわたつて維持することが必要であり、これまで我が国の弾道ミサイル防衛のあり方そのものを見直す必要があると考えております。まさに、事態、状況の変化に対応して、私は国民の命を守る責任があるということであります。

また、現状のイージス艦の体制において、長期間の洋上勤務が繰り返される乗組員の勤務環境は極めて厳しいものとなつております。これに対しまして、イージス・アショア二基の導入により、我が国全域を、二十四時間三百六十五日、長期にわたつて切れ目なく防護をすることが可能となりまして、隊員の負担も大きく軽減をされるわけであります。イージス・アショアを導入する方針には変わりはないということであります。

なお、イージス艦八隻体制のもとで二隻程度が洋上でBMD対応で展開するためには、イージス艦はほぼBMD任務に専従する形で運用をせざるを得ないということになるわけであります。一方で、そうした運用を行つた場合、海洋の安全確保任務というイージス艦の本来の任務を実施することができず、また、そのための練度を維持するための訓練や乗組員の交代を行ふことができなくなると考えているところであります。これが國の周辺における警戒監視任務等の所要は大幅に増加をしております。イージス・アショアの導入により、イージス艦を本来の任務や訓練に充て

られるようになります。我が國の対処力、抑止力を一層強化するものと考えております。

○緑川委員 だつたら、なぜ、各国でます議論する前にここで議論をしないんですか。計画の変更については、しづかりと議論していかなければなりません。防衛計画の変更があるならば、ルールに基づいてしづかりとやつていただきたいというふうに思いますよ。ローテーションの乗組員の負担軽減は、あくまで、イージス艦の洋上勤務での乗組員の負担は、やはりイージス艦の増隻でしか防衛計画上はなし遂げられなかつたはずなんです。

その変更があるならば、しづかりと伝えなければならぬといふうに思います。地上のイージス・アショアは、私匿性のある、機動性のあるイージス艦と比べて脆弱です。地上に露出をして、固定式で動かせません。

北朝鮮を想定すれば、ハワイ向けには秋田の上空をICBM、大陸間弾道ミサイルが通過する、そして山口の上空にはIRBM、中距離弾道ミサイルがグアムに向けて発射される、そのちょうど迎撃ポイントがこの山口と秋田なんじやないですか。アメリカ本国にとつては、防衛するための早期警戒、追跡レーダーとしての役割を担わされる。そういう中で、北朝鮮の抑止力としては邪魔な存在なんですよ、イージス・アショアは。

そうなれば、この二ヵ所を狙つてくるそういうテロ行為、さらには、破壊工作、先制核攻撃のようなことに対する、そういう事態、地域にイージス・アショアを置かれることに対するリスク、一国の総理としてどのように認識されているでしょうか。最後にお答えください。

○坂井委員長 時間が来ておりますので、簡潔にお願いいたします。

○安倍内閣総理大臣 当然、このイージス・アショアの存在というのは、北朝鮮が日本を攻撃しようというときに抑止力が向上しますから、北朝鮮にとっては邪魔な存在なんだろうと思いません。それだけ効果があるんだろう、こう思つていると

秋田と山口両県の皆様の理解を得るべく努力を重ねながら、この二県に配備することで日本全体をカバーでくる、このように考えております。

○緑川委員 また議論させていただきます。ありがとうございます。本委員会で質疑して定かな答弁がなかった点について、まず伺います。消費税の増税、複数税率化に伴い、インボイス制度が導入されます。財務省の見積りでは、免税事業者のうち百六十万者が課税業者となり、二千四百八十億円税収があふれる、事業者平均で見れば課税売上げは五百五十万、利益は約百五千万、消費税増税額は十五・四万円。利益百五十万で消費税の納税義務十五万四千円というの大変大きいです。

問題は、消費税は価格に転嫁できるかなんですね。日本商工会議所の調査では、消費税が全部価格に転嫁できる、そういう見込みだと答えたのは、小規模な事業者ほど少ない、一千万円以下の事業者は約五割。事業者が消費税を価格に転嫁できなかつた場合、年間の利益が百五十万円しかない中、十五万四千円の消費税をどうやって納めるのかというのを私は繰り返し聞きましたが、財務省からは、転嫁してもらうよう頑張るという話しかないです。でも、現に転嫁できていない実態はたくさんあるわけですね。

ですから、きょうは、財務省は答えられなかつたので、総理に答えていただきたいと思います。事業者が消費税を価格に転嫁できなかつた場合、事業者はどこからお金をしてこの消費税を納めるんですか。

○安倍内閣総理大臣 消費税は、価格への転嫁を通じて最終的には消費者に御負担をいたらくことが予定されている税でありまして、事業者の方々が消費税を円滑に転嫁できるよう環境整備を行うことが重要と考えています。政府としても、消費税率引上げに際して、転嫁

対策特別措置法に基づき、買いたたき等に対応して公正取引委員会による指導、勧告を適切に実施をし、さらに、転嫁Gメンによる監視体制の強化を行うことにより、中小・小規模事業者の方々が不利益をこうむることのないよう関係法令に基づいてしづかりと対応してまいります。

○宮本(徹)委員 ですから、同じ答えで、転嫁できなかつた場合どうするのかということですよ。きょうは、本委員会には元財務大臣でもあつた野田さんもいらっしゃいますけれども、野田さんは財務大臣のとき、こう答弁されておりますよ。きつと転嫁をしていないということですので、それは自己負担になるということです。これは私には正しい答えだと思いますよ。

○坂井委員長 次に、宮本徹君。

○宮本(徹)委員 日本共産党的宮本徹です。総理、本委員会で質疑してきて定かな答弁がなかった点について、まず伺います。

○宮本(徹)委員 ですか、同じ答えで、転嫁でありますけれども、このお話をずっととしておられますけれども、このお話をずっととしておられますけれども、これは常に、滞納という話は消費税に限つたことはなくて、所得税でも滞納は起きます。

いろいろな税でそういうものは常に起きるものとのうのはある程度覚悟せねばいかぬのだと私は思いますが、されども、今、少なくとも、中小企業庁のを見ましても、全く転嫁できていないという回答は二・四%、消費者向け取引で四・二%という数字になつておりますので、事業者が消費税を適切に転嫁できていないという状況ではないというように、私どもは基本的に宮本先生とは意見がそことのところが大きく違つてていると思つておりますが。

○宮本(徹)委員 その同じ調査で、全て転嫁できていると答えていたのは、この間も議論しましたけれども、Bソーブで八七・三%、Bソーブで七五・四%ですよ。一部転嫁できていない、あるいはいろいろな理由で転嫁していない、そういうところも含めれば、たくさん事業者が転嫁できていません。このことは政府の調査でも厳然たる事実ですよ。

消費税が価格に転嫁できなかつたら、どうやつて事業者は税金を納めなきやいけないのか。納稅義務は事業者にあるんですよ、消費税というのは。所得税や法人税は、所得があつたらかかりますけれども、消費税というのは、事業者が消費税を預かつていなくとも事業者にかかるんですよ。利益百五十万円の事業者にとって、消費税が転嫁できないということになつたらどうなりますか。十五万円、生活費を削つて納めるということになるわけですよ。そういう深刻な事態を引き起こすということを総理は自覺しているんですか。

○麻生國務大臣 滯納の話をされておられるんだと……(宮本(徹)委員滞納の話じやないです、価格に転嫁ができない場合」と呼ぶ)座つてしまべらないでください。立つてしまへつていただかないで。ルールというふうになつておりますので、立つて。

○宮本(徹)委員 滞納の話をしているんじやないです。消費税が価格に転嫁できなかつた場合のお話をさせていただいております。

○麻生國務大臣 だから、払えなかつた場合は滞納になるわけですよね。

○宮本(徹)委員 払えなくなつたら消費税は滞納になりますけれども、消費税を価格に上乗せしなかつたら、それでも売上げがあれば、それに応じた消費税の納稅義務は発生するわけですよ。そうすれば、どこからかその消費税を持つてくるしかない。どこから持つてくるのかといつたら、利益を削つたり生活費を削つたり、こうやって納めるようになつているのが消費税の仕組みじゃないのかということを言つてゐるわけですよ。

○麻生國務大臣 税金は、基本的にはそういうものだと思っております、私どもは。その上で答弁をさせていただかぬといかぬのだと思つておれども。

少なくとも、そういった形で滞納するとかいう形にならざるを得ない、百五十万円で十五万円の納稅ができなくなるという話を前提にしておられますので、そういった一括納稅といつものが

困難というような相談があつたとかいうことに付等々を認めるのは、これは法令に基づき適切に対応させていただくということになつておりますのは、ほかの税金と同じことだと思いますが。あつて、それでは自分が納める納稅義務があります。消費税というのは、預かつた消費税を事業者が納稅する義務があるんですよ。預かつていなくとも納稅する義務があるんですよ。ここは大変な問題なんですよ。日本商工会議所の調査でも、インボイス制度を導入したら免稅事業者の割近くが廃業を検討すると答えているんですよ。そういうことをやつていいのかということが問われています。

地域の住民の暮らしとそして経済を支えている業者の皆さん、インボイス制度を導入すれば一割近くの方が廃業を検討する、こういう道に、総理、進んでいいんですか。総理にぜひ答えていたいと思います。

○麻生國務大臣 転嫁対策のお話をどう思つてますか。

○宮本(徹)委員 扱いやすく、高所得者ほど負担が下がったというのがこの三十年間の傾向なわけですね。これは、税と社会保険料の集め方として、総理、間違つてゐるんじゃないですか。

○安倍内閣総理大臣 まず、税制について申し上げれば、所得税は累進税率の仕組みをとつておりまして、もとより所得再分配機能を有するものであります。昭和六十年代以降、税率構造の大幅な累進緩和が行われた結果として再分配機能が低下したことは否めないと指摘もあると承知をしています。このため、所得税の再分配機能の回復を促していく、こういうことをしておかないとダメですよというふうなことになるのだと思つておられます。

いずれにしても、事業者の方々が消費税を価格に転嫁できるようにするために、消費税転嫁対策特別措置法というのがあるのは御存じのとおりだと思いますので、これ等に基づいてしっかりと対応してまいらねばならぬところだと思つております。

○宮本(徹)委員 私は、ですから、消費税、三十

年たつても転嫁できていらない業者がたくさんいる、これを免稅事業まで広げたら大変なことになるという話を何度も繰り返しさせていただきたい。国民の負担がどうなつたのかということで、きょう資料をお配りさせていただいております。この資料の一枚目の右側のグラフを見ていたいと思います。これが政府税調に提出された資料を簡素化したものであります。所得税、住民税と社会保険料の合計の負担率、赤い線が消費税導入前、紺色の方の線が二〇一五年分です。角度がなだらかになるだけではなくて、低所得者は負担が大きくなり、高所得者ほど負担が下がつたということがこの三十年間の傾向なわけですね。

これは、税と社会保険料の集め方として、総理、間違つてゐるんじゃないですか。

○安倍内閣総理大臣 まず、税制について申し上げれば、所得再分配機能を本気で回復するんだから、逆進性の強い消費税増税というのは全く反対でも、所得再分配機能を本気で回復するんだから、逆進性の強い消費税増税というのは全く反対化等も踏まえながら、今後とも不斷に検討を行つてまいりたいと考えています。

○宮本(徹)委員 所得再分配機能の回復の観点から最高税率を引き上げたとおっしゃいましたけれども、所得再分配機能を本気で回復するんだから、逆進性の強い消費税増税というのは全く反対化等も踏まえながら、今後とも不斷に検討を行つてまいりたいと考えています。

○坂井委員長 次に、丸山穂高君。

○丸山委員 日本維新の会の丸山穂高でござります。

総理、短うございますので、早速質問させていただきたいんですけど、総理は、リーマン・ショック級のことがない限り、この秋に消費税を一〇%にされるというお話をされてきました。現にもう法律もありまして、何事もなければそういうことだと思うんですけれども、総理の認識として、現時点、きょうはもう三月一日ですが、現時点でリーマン・ショック級の事態が起つていて、現時点でお考えでしょうか。いかがでしょうか。

○安倍内閣総理大臣 足元の経済状況については、通商問題の動向や中国経済の先行き等によるリスクに留意する必要はあると考えております。

健康保険等の保険料については、所得に応じた免除や軽減の仕組みを設け、必要な支援を行つてきました。また、例えば、基礎年金、国民健康保険等に係る給付費用の半額は税金で、これは御承知のとおりであります。所得が低く税金を負担していない、あるいは少額の負担にとどまる場合でも各種の給付を受けることができるなど、受益と負担をあわせて考えることが重要であろうと思つていています。

いずれにいたしましても、個人所得課税や社会保険料のあり方については、経済社会の情勢の変化等も踏まえながら、今後とも不斷に検討を行つてまいりたいと考えています。

○宮本(徹)委員 所得再分配機能の回復の観点から最高税率を引き上げたとおっしゃいましたけれども、所得再分配機能を本気で回復するんだから、逆進性の強い消費税増税というのは全く反対化等も踏まえながら、今後とも不斷に検討を行つてまいりたいと考えています。





これは、本会議でも總理に質問をして、お答えをいたしましたけれども、税制というものは、あるべき姿というのは、まず簡素であることです。しかし、軽減税率に加えて二ポイント、五ポイントの還元が加わることによって、一〇パー、八パー、六パー、五パー、三パー、これだけ複雑な税率になる。簡素からかけ離れる。

私は、過ちを改めるにはばかることなかれといふ言葉がありますが、この愚策は撤回すべきだと思ひます。今さら、谷里の印旛見ども同じいこゝへ

拡大など裾野の広い波及効果も期待されると考へてゐるところでございまして、そうした考え方から、今回、導入をさせていただくわけでございます。

ではないという状況を早くつくることができたわけでございます。

その中では、例えばGDPにおきましても、名実が逆転していた状況を正常に戻すことができる。それ以外の政策、もしそれをやつていなければ

パー、六パー、五パー、三パー、これだけ複雑なる  
税率になる。簡素からかけ離れる。  
歳出項目でありますけれども、ポイント還元と  
いうのは税制をゆがめるんですよね。加えて、  
カードを持っていない子供やお年寄りは増税になら

り、そして、カードを持つっている人たちにとつては減税になるかもしれない。これは、逆進性を助長するというふうに思います。その意味では、税制の中立公平、この観点からも失格だというふうに思います。

このポイント還元について委員会で私に隙間がない  
いろいろ質問しました。経産省が主に答弁をしました  
んですけども、驚いたことに、例えば、いまだに  
に中小・小規模事業者の要件というのはまだ固  
まっていないんですよ。ポイント還元の対象が決  
まっていない。商品の対象も決まっていません。  
たばこはどうなんですかという質問がありました  
けれども、まだ決まっていないと言つていました  
ね。いろいろな不正が起る可能性もある。ポイント  
ントの転売がされる可能性もある。そういう不正  
防止に対する対策もまだ決まっていない。ほとん  
ど検討中でした。

こんな粗雑な施策に一千七百九十八億円も血税を使うというのは私は許されないといましたね。私、財務大臣は何でこれを認めちゃったのかと思いました。この議論をやつていたら、麻生財務大臣からは、今の話を聞いていて率直に言って大丈夫かなというような本音がぼるつと聞こえたんですね。何でこんなことが起つたのか。麻生元というアイデアは十二月七日に聞いたと言いました。よく練つていないんです。制度として練り上げていない、そんなものに約三千億円も使われる。これはまさにばらまきぢやないでしようか。

れるものと思つております。  
今回のポイント還元では、誰でも簡単に加入できるプリペイドカードなど多様な選択肢を用意することで、クレジットカードを持たない方々も含め幅広い消費者がポイント還元のメリットを受けられるようになるわけでありまして、QRコードなどはカードがなくても手数料もなしで簡単に使うことができるようになるわけでございまして。また、中小・小規模事業者は雇用の七割を支えるまさに日本経済の屋台骨でありまして、今回の大胆なポイント還元によって中小・小規模事業者の売上げが大きく伸びれば、従業員の方々の所得

に少し僵じたが、あるいは後に伸びるところもあります。しかし、今はそういうことも可能にしていこうと、いふことにしたのでござりますが、その際、今申し上げましたように、大型店、大企業は体力上それができるけれども、競争上不利になる。

○安倍内閣総理大臣 消費税の引き上げ後、大企業は自己負担でセールなどを実施できるのに対しまして、中小・小規模事業者は大企業に比べて体力が弱く、競争上の不利があるわけでござります。前回消費税を引き上げたときには、いわば消費税率還元セールのようなものをしないような、そういう指導をしてきたわけでございますが、例えればヨーロッパにおきましては消費税率を引き上げても反動減等々駆け込み需要というものが非常に山が小さいのはなぜかという中におきましては、小売店等がそうしたまさに消費税が引き上がる前に直面する、つまりはまさに直一辺り

拡大など裾野の広い波及効果も期待されると考へてゐるところでございまして、そうした考え方から、今回、導入をさせていただくわけでございます。

その中では、例えばGDPにおきましても、名実が逆転していた状況を正常に戻すことができる。それ以外の政策、もしそれをやつていなければ

○野田(佳)委員 今は思いつきの政策の問題を申  
世界の大きな流れがあるのでございまして、中  
小・小規模事業者の皆様もこの流れの中で今回導  
入ができるよう、国としてもしっかりと支援を  
していくことになります。

し上げましたけれども、思いつきと同時に思い込みというのも弊害がありまして、その思い込みで弊害というのは、私は、デフレは貨幣的な現象でありますと国会で総理が明快に確信を持って答弁されました、その思い込みから始まつた異次元の金融政策は見て二年半で、どうも、

割以上成長したわけでございまして、雇用においても大きな成果が出ているのは間違いないんだろうう、こう思つておる次第でございます。

金融政策につきましては、具体的な手法については、**出口戦略**を含めて日本銀行に委ねられるべきで、この点につきましては、私はまだ多くはないが、

総理は異次元の副作用をもたらすたる」と思ひます。金融の出口を見つけることは私は困難だと思います。そして、財政健全化の入り口に立つことも困難になると思います。

私は、近い将来に、想像のできないような大きくなりリスクが口を開けて待っているような気がしてなりません。私は、この異次元の金融緩和についても軌道修正していくかなければならぬと思ふし、そうでなければ、後世において、それこそ安倍政権が幻想だけ振りまいた悪夢の政権と言わわれかねないと 思います。

総理の御見解をお伺いしたいと思います。

○野田(佳)委員 終わりますけれども、今の金融政策も、自分の任期中に出口を見つけるとか、私は、越権行為のような発言で、日銀を縛つていて思っています。そのことだけ強く警告として申し上げて、質問を終わります。

○坂井委員長 これにて内閣総理大臣出席のもとの質疑は終了いたしました。

内閣総理大臣は御退席いただいて結構でござります。

これにて本案に対する質疑は終局いたしまし

○坂井委員長 安倍総理大臣、簡潔にお願いいた

た。

○安倍内閣総理大臣 従来から申し上げてはいるところですが、デフレはさまざまな原因があるものの、基本的に物価が継続的に下落する貨幣的な現象であり、デフレ脱却において金融政策が大きな手段であるという考えに変わりはないわけでございまます。

まさに、二十年以上続いたこのデフレ経済に、デフレではないという状況をつくり出したのは、まさに私たちが進めた、また黒田総裁が進めた金融政策があつたからこそ、我々は、もはやデフレ

○坂井委員長 これより討論に入ります。  
討論の申出がありますので、順次これを許します。  
す。高木鍊太郎君。  
○高木鍊太郎 委員、立憲民主党・無所属フォーラム  
の高木鍊太郎です。  
私は、会派を代表して、政府提出の所得税法等  
の一部を改正する法律案に反対の立場から討論を行います。  
反対の理由、第一に、今回の住宅ローン控除の拡充、そして車体課税の見直しが、ともに、既に

複雑な税制を更に複雑化するものであり、簡素といふ税制の大原則を大きく外れた改正だからであります。

また、住宅ローン控除拡充と車体課税見直しは、ことし十月に予定する消費税率引上げに対する駆け込み需要との反動への対策ということではありますが、質疑でも明らかになつたように、その効果は判然とせず、極めて限定的と言わざるを得ません。

あわせて、消費税率引上げへの臨時特別の措置でいえば、天下の愚策キャッシュレス決済ボイント還元は、質疑で聞けば聞くほど、中身が実にいいかげん、一部の特定の企業だけばらもうけの疑いがある、多くの委員の皆さんが問題意識を共有したところかと存じます。

そもそもでいえば、戦後最長の景気拡大局面と政府は言えども、その恩恵のない、あるいは実感が全く得られない国民の日々の暮らし、消費、需要がともに伸び悩むという現下の日本経済全体。そして、中国経済の動向始め、世界経済の不確実性に伴う下振れリスク、更に言えば、統計不正によつて明るみになりつつある、実は虚像であつたアベノミクスの実態を鑑みれば、本年十月に消費税率を引き上げられる景気環境には全くありません。

第二に、研究開発税制の見直しが真にベンチャーエンタープライズの支援税制になるのか、非常に疑問であるからであります。

また、研究開発税制を始めとする租特全体については、毎年のように指摘されているとおり、効果を科学的、定量的に分析、検証することが難しく、常に願望を述べるにどまつてゐる以上、むやみやたらに拡充することは一旦立ちどまり、むしろ、抜本的、根本的見直しを図らなければならない時期に来ていると考えます。

第三に、今回の改正には、またしても金融所持課税の見直しが含まれなかつたからであります。我が国の喫緊の課題である格差是正のために

も、税による所得の再分配機能強化に本腰を入れて着手しなければならないとこれまた毎年のように指摘されているにもかかわらず、ことしもナシのつぶてであります。

以上申し上げましたように、本法案は、公平、中立、簡素、加えて、透明、納得という税制の大原則を無視した、継ぎはぎだらけ、その場しのぎの税制改正であり、国民経済を混乱させることは必定であります。

個人事業者の事業承継税制創設など、一部に必要な改正が含まれていることも認めますが、以降、本法案に対する反対の討論とさせていただきます。(拍手)

○坂井委員長 次に、緑川貴士君。

○緑川委員 国民民主党・無所属クラブの緑川貴士です。

国民民主・無所属クラブを代表いたしまして、要がともに伸び悩むという現下の日本経済全体。今、反対の立場から、所得税法等の一部を改正する法律案について討論をいたします。

私たち、これまで、実質賃金の低下が顕著であること、そして、GDPの民間最終消費支出が横ばいであることなど、アベノミクスの失敗を検証した上で、国民生活重視の経済政策への転換を訴えてまいりました。そうした検証を覆そそうと、実質賃金が不正に上方修正されるといった事態がまさか起きることになるとは思いませんでした。

今回の統計不正でより鮮明となつたのは、アベノミクスの失敗がいよいよ隠れなくなつたと云ふことです。第一の矢、異次元の金融緩和は、どうとうマイナス金利にまで足を踏み入れ、地銀も大手銀も苦しんでいます。第二の矢、大規模な財政出動により、建設業界もバブルに今は沸いています。ですが、バブルはいつかはじけるものです。本丸であつたはずの第三の矢、成長戦略も、目に見える結果は出ておりません。

国民のためを思うなら、素直にアベノミクスの失敗を認め、政策を転換していただきたい。統計を不正に操作して失敗を糊塗するなど言語道断で

あります。不正を恥じ、不正の上に築かれた歳入法案を撤回して出し直してください。

その際、消費税の軽減税率制度も撤回するべきです。軽減税率は、高額な財・サービスが購入できる高所得者ほど軽減額が大きくなるなど、不公平を助長します。さらに、事業者に過度な負担を負わせるだけでなく、消費者側にも大きな混乱を招くものであります。

最後に、国民民主党は、国民生活重視の経済政策実現に注力していくことを国民の皆様にお誓いをして、討論を終わります。(拍手)

○坂井委員長 次に、宮本徹君。

○宮本(徹)委員 日本共産党の宮本徹です。

日本共産党を代表して、所得税法等一部改正案の反対討論を行ひます。

反対の第一の理由は、本法案がことし十月の消費税増税を強行するものとなつてゐるからであります。

前回の消費税増税以降、消費は落ち込んだままでは停滞し、日本経済に深刻な影響を与えます。消費税は、低所得者ほど負担が重い税制です。増税により一層逆進性が強まります。その一方で、住民税非課税世帯でない高齢者世帯、単身の低所得の労働者世帯に対し、逆進性を緩和させる対策はありません。住宅ローン控除の拡大や自動車関連税制の軽減は、購入できる世帯の消費は喚起するでしようが、住宅を購入できない世帯への支援はありません。

増税対策の目玉であるボイント還元は、キャッシュレス決済を使用しない高齢者などに恩恵がない一方、高所得者ほど恩恵を受けられ、極めて不公平です。中小・小規模事業者の支援をうたいま

ります。

さらに、消費税の複数税率化に伴うインボイス導入は、多くの免税業者を苦境、そして廃業に追いつみかねません。住民の暮らしと地域経済を支えている業者を廃業に追い込む税制など、許されません。消費税増税は中止すべきであります。

研究開発減税は、トヨタなど大企業に減税の恩恵が集中しています。内部留保は毎年數十兆円ずつ積み上がつています。今回の改定案では、税額控除ができる上限を現行の法人税額の最大四〇%から四五%に拡充します。巨大な内部留保を積み上げ続ける大企業に減税を拡大するなど、大企業優遇税制が温存、拡充がなされるからであります。

研究開発減税は、トヨタなど大企業に減税の恩恵が集中しています。内部留保は毎年數十兆円ずつ積み上がつています。今回の改定案では、税額控除ができる上限を現行の法人税額の最大四〇%から四五%に拡充します。巨大な内部留保を積み上げ続ける大企業に減税を拡大するなど、大企業優遇税制が温存、拡充がなされるからであります。

なお、本法案には、中小企業の軽減税率の特例措置の延長や事業承継を支援する制度の拡充など、賛成できる内容も含まれますが、以上の理由から、反対をいたします。(拍手)

○坂井委員長 次に、丸山穂高君。

○丸山委員 日本維新の会の丸山穂高でございま

す。

所得税法等一部改正する法律案について、反対の立場から討論いたします。

現在の日本が直面している経済的な課題と、社会保障費の膨張に伴いふえ続ける国債発行額の問題を見れば、やらねばならぬことは明確なはずです。

やるべきことは、経済成長による税収の確保、とともに並行して身を切る改革をもつて行政改革を進めることで、無駄のない行政を実現し、財政健全化を進めること。税制においても、場当たり的な軽減税率や、控除申告の誤りなどが頻発している住宅ローン減税等の複雑な平準化策などではなく、給付つき税額控除など、適正な所得再分配

を行ふ形での抜本的な税制改革が必要であると考えます。

本法案の内容に十月の消費税率の引上げに伴う需要変動の平準化策があります。そもそも政府はさまざまな景気対策を検討されていますが、我が党は、軽減税率の拙速な導入には断固として反対の立場であり、将来に禍根を残すと考えております。そもそも、二〇一五年に軽減税率を決めた際、マイナンバーを前提とした給付つき税額控除の導入も選択肢であったはずであり、マイナンバーカードの普及を前提とした真に公正な制度の確立を優先すべきです。

本法律案には、住宅ローンの減税制度の拡充や、自動車重量税の見直しといった方策が盛り込まれていますが、住宅や自動車のような大きな買い物により恩恵を受ける対象は限定的であるだけでなく、そもそも人口減少に伴つて住宅は余る方向で、地方だけでなく都市部においても空き家問題が深刻化している状況にあります。こうした状況下で果たしてこうした税制が景気対策として妥当なのか、それ自体がそもそも疑問であります。当たり的な制度作成で、本来簡素であらねばならないはずの税制がますます複雑さを増すばかりです。

一つ一つの例を挙げてみても、今の税制はびほう策の陳列でしかないという批判をせざるを得ませんし、政治が約束した身を切る改革を実行せぬままに、消費税率を上げ、軽減税率等で更に税の複雑さを高めることはもつてのほかだということを改めて申し上げ、所得税法等の一部を改正する法律案に反対の討論といたします。

御清聴ありがとうございました。（拍手）

○坂井委員長 これにて討論は終局いたしました。

○坂井委員長 これより採決に入ります。  
所得税法等の一部を改正する法律案について採決いたします。

本案に賛成の諸君の起立を求めます。

〔賛成者起立〕

○坂井委員長 起立多数。よって、本案は原案のとおり可決すべきものと決しました。

採決いたします。

本動議に賛成の諸君の起立を求めます。

一〇

○坂井委員長 この際、ただいま議決いたしました本案に対し、井林辰憲君外五名から、自由民主党、立憲民主党・無所属フーラム、国民民主党・無所属クラブ、公明党、日本共産党及び社会党、提出者から趣旨の説明を求めます。高木鉢太郎君。

○坂井委員長 起立多数。よって、本案に対し附帯決議を付することに決しました。

この際、本附帯決議に対し、政府から発言を求められておりますので、これを許します。財務大臣麻生太郎君。

○麻生国務大臣 ただいま御決議のありました事項につきましては、政府といたしましても、御趣旨に沿つて配意してまいりたいと考えております。

○高木（鍊）委員 ただいま議題となりました附帯決議案につきまして、提出者を代表いたしましたて、案文を朗読し、趣旨の説明をいたします。

所得税法等の一部を改正する法律案に対する附帯決議案（案文）

政府は、次の事項について、十分配慮すべきである。

○坂井委員長 お諮りいたします。

ただいま議決いたしました本法律案に関する委員会報告書の作成につきましては、委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ありませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○坂井委員長 御異議なしと認めます。よって、そのように決しました。

〔報告書は附録に掲載〕

○坂井委員長 次回は、公報をもつてお知らせすることとし、本日は、これにて散会いたします。

午後十時散会

一 高水準で推移する申告件数及び滞納税額、経済取引の国際化・広域化・高度情報化による調査・徴収事務等の複雑・困難化、新たな経済活動の拡大に加え、税制改正、社会保障・税一体改革への対応などによる事務量の増大に鑑み、適正かつ公平な課税及び徴収の実現を図り、国の財政基盤である税の歳入を確保するため、国税職員の定員確保、職務の困難性・特殊性を適正に評価した給与水準の確保など処遇の改善、機構の充実及び職場環境の整備に特段の努力を払うこと。

特に、社会的関心の高い国際的な租税回避行為、富裕層への対応を強化し、更には納税者全体への税務コンプライアンス向上を図るため、定員の拡充及び職員の育成等、從来にも増した税務執行体制の強化に努めること。

以上であります。

○坂井委員長 何とぞ御賛同賜りますようよろしくお願い申し上げます。（拍手）

○坂井委員長 これにて趣旨の説明は終わりました。

第一類第五号

財務金融委員會議錄第五号

平成三十一年三月一日

一一

平成三十一年三月二十八日印刷

平成三十一年三月二十九日發行

衆議院事務局

印刷者 国立印刷局

U